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REPUBLICA DE CHILE 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 
CONCEJO 

  

ACTA Nº 27 / 2015. 
 

En Hornopirén, a  29 de Septiembre del año 2015, siendo las 09: 45 Hrs, en dependencias del  Salón 

Patagonia, Edificio Municipal, se realiza Sesión Ordinaria de Concejo Municipal de Hualaihué, presidida 
por el Sr. Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando como Secretario  de Concejo; El Sr. Luis 

Curihuinca Barrientos, con la asistencia de  los siguientes Señores Concejales: 

 
1. SR. JOSE ROLANDO URIBE      4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 

2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA  5. SR. OMAR URIBE RUIZ  

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ    6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

 
 

Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, acordada en consenso para esta fecha, saluda y da cuenta de la 

tabla para la presente sesión.  
TABLA CONCEJO 

2° Sesión Ordinaria mes de Septiembre 2015 

Martes  29 de Septiembre de 2015. 

Acta  N° 27 - 15 

 

 

09: 30 horas.    Inicio.  

 

   Lectura Acta anterior 

Lectura de Correspondencia. 

Proposición de Modificación Presupuestaria Municipal N° 15 – 2015. 
Proposición de Modificación Presupuestaria DAEM  N° 04– 2015. 

 

 

Audiencia 

10: 30 horas   Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Hualaihué 

   Sr. Eduardo Riquelme, Presidente. Sra. Marilyn Morales Soto, Secretaria 

Tema;  presentación Plan de Trabajo y solicitud de contratación de secretaria de Oficina Unión Comunal de JJ. VV 

 

  
Secretario Municipal, da lectura a las Actas N° 23 y 26 – 2015. 

Comentarios y/o observaciones… 

Sr. Rolando  Uribe, consulta por el avance del tema; terreno para el proyecto Hospital en Hornopirén… 
Sr. Alcalde, responde que el día de mañana la Sra. Evelyn Catalán SECPLAN, concurre a Puerto Montt a 

la SEREMIA de Vivienda para consultar por respuesta a Oficio remitido por este tema, señala que 

también ira al Servicio de Salud… 
Sr. Omar Uribe, desea aclarar que el tema ya no está en el MINVU, sino en Bienes Nacionales, donde fue 

derivado, de acuerdo a lo que le señalaron al Director del CESFAM, en consulta con arquitecto del 

MINVU. 

Sin observaciones, Secretario Municipal, toma votación para Aprobación de Actas… 
Votación 

Acuerdo N° 93 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueban Actas     
N° 23 y 26 – 2015.     
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A continuación, Secretario Municipal, da  Lectura a la  Correspondencia;  
 

- Lectura Proposición de Modificación Presupuestaria al Presupuesto Municipal vigente                                
N° 15 – 2015. (adjunta) 

 
AUMENTO DE INGRESOS  
SERVIU $     3.347 
GOBIERNO REGIONAL $   83.400 
REINTEGROS $     1.487 
SUBDERE $   43.379 
TOTAL AUMENTO DE INGRESOS $ 131.613 
TOTAL DE FINANCIAMIENTO $ 131.613 

AUMENTO DE GASTOS  
GASTOS EN PERSONAL  
COMISIONES CONCEJALES $        648 
TRANSFERENCIAS  
A EDUCACIÓN – AGUINALDO FIESTAS PATRIAS $   13.034 
A EDUCACIÓN – BONIFICACIÓN ZONAS EXTREMAS $   30.345 
OTROS GASTOS  
DEVOLUCIÓN A JUNJI $        750 

INVERSIÓN  
OFICINA VIVIENDA – ASIST. TÉCNICA PROGRAMA  
AMPLIACIÓN VIVIENDAS $     3.347 
CONSTRUCCIÓN INFRAESTRUCTURA SANITARIA CONTAO $   48.285 
CONSTRUCCIÓN DE CASETAS SANITARIAS HORNOPIRÉN $   35.115 
CONSTRUCCIÓN VEREDAS LOS TEPUALES  $          24 
CONSTRUCCIÓN VEREDAS LOS CANELOS $          20 
CONSTRUCCIÓN VEREDAS CONTAO $          45 

TOTAL AUMENTO DE GASTOS $ 131.613 
  

Sra. Cristina Consulta por el Item Comisión a Concejales… 

Realizada consulta a Jefe de Finanzas, Secretario Municipal, responde que el Item Concejales, que se 
señala, corresponde a reintegro por  comisión para participar en capacitación, actividad a la que no se 

concurrió, por tema presupuestario… 

Votación 

Acuerdo N°  94 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba  

Proposición de Modificación Presupuestaria al Presupuesto Municipal Vigente  N° 15 – 2015.  
 

- Lectura Proposición de Modificación Presupuestaria N° 4 – 2015 al Presupuesto del 

Departamento de Educación Municipal vigente. (adjunta)                

AUMENTO DE GASTOS 

  ITEM ASIG SUBAS.   DENOMINACION MONTO 

21 O1 OO1 O19OO2 Asignación de Responsabilidad Directiva 5.000 

21 O1 OO5 OO1OO1 Aguinaldo de Fiestas Patrias 256 

21 O2 OO5 OO1OO1 Aguinaldo de Fiestas Patrias 552 

21 O2 OO1 OO2OO1 Asignación de Experiencia 1.500 

21 O2 OO1 OO4OO2 Asignación de Zona 5.000 

21 O2 OO1 OO9OO3 Bonificación Proporcional 620 

21 O2 OO1 OO9OO4 Bonificación Profesores Encargados 650 

21 O3 OO4   Suplencias y reemplazos 17.178 

22 O8 OO1   Servicios de Aseo 3.000 

29 O4     Mobiliario y Otros 2.000 

22 12 OO4   Intereses Multas y Recargos 1.000 

    
TOTAL 36.756 
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FINANCIAMIENTO 

  AUMENTO DE INGRESOS 
  ITEM ASIG SUBAS.   DENOMINACION M$ 

O8 O1 OO2   Recuperaciones y reembolso de licencias médicas 24.000 

      
DISMINUCION DE GASTOS 

  ITEM ASIG SUBAS.   DENOMINACION MONTO 

22 O1 OO1   Alimentos y Bebidas 2.000 

34 O7     Deuda Flotante 10.756 

      

    
TOTAL FINANCIAMIENTO 36.756 

 

Sr. Rolando Uribe, consulta por la participación de Srta. Fátima, Jefa DAEM (S) en Concejo… 
Sr. Alcalde, de acuerdo a consulta, recuerda que en su correspondencia se encuentra  el PRE PADEM, 

documento para análisis y posterior discusión junto al DAEM… 

Don Rolando; le llama la atención el gasto de 17 millones de pesos en reemplazos… 
Se comenta respecto a las licencias y la condicionante del reemplazo de profesores, se destaca los casos de 

profesores enseñanza media… 

Votación 

Acuerdo N°  95 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la 

Proposición de Modificación Presupuestaria N° 4 – 2015 al Presupuesto del Departamento de Educación 

Municipal vigente  
 

- Se registra Circular N° 8 remitida por Instituto Cedora, invita a cursos que indica 

- Se registra Invitación al 1° Congreso de Concejales de la Región de los Lagos, invita Capacitación  
Gestión Global y Corporación de Concejales de Chiloé 

- Lectura Carta /01.09.15, presentada por la Agrupación de Comunidades Indígenas de Hualaihué;  

Mapu Newenche. Solicita autorizar el retiro de  $350.000, para financiamiento de actividad de 

conmemoración del Día de la Mujer Indígena, realizada  en la localidad de Tentelhue. 
Votación 

Acuerdo N°  96  – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba aprobar 
solicitud de trasferencia de recursos, por $350.000, presentada por la Agrupación de Comunidades 

Indígenas de Hualaihué, para financiamiento de  actividad; conmemoración del Día de la Mujer Indígena,  

realizada  en la localidad de Tentelhue. 
 

- Lectura Carta de fecha 25.09.15 de Red de Turismo Rural Ríos y Senderos de Contao. Presidente. 

Sr. Alejandro Ruiz. MAT. Solicita audiencia  en Concejo para dar a conocer proyecto de su 

organización. 
- Lectura Carta de fecha 14.09.15 de Junta de Vecinos N° 3 Manzano Centro y Comité de Feriantes 

Costumbristas El Manzano. Solicita disponer la realización de Sesión de Concejo en su sector, 

con la finalidad de dar a conocer sus requerimientos y plan de trabajo en el sector. 
- Se deja constancia de invitación de Director Regional CORFO y Rector Universidad de Los Lagos 

para participar en Seminario Conectividad Territorial y Competitividad Empresarial, Viernes 09 

de Octubre, a las 09: 30 hrs. centro Cívico Hornopirén 
- Se deja constancia de recepción, con copia, de Resolución SUBDERE N° 12206, /21.09.15 MAT.; 

Distribuye recursos y dispone transferencia a la Municipalidad de Hualaihué con cargo al 

Programa Esterilización y Atención Sanitaria de animales de compañía 
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- Lectura Memorandum N° 113 /21.09.15 de JEFA DAM (s) MAT.; solicita aprobación  de 

solicitud de  recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 

20.822, por retiro voluntario de docentes; Sr Luis Manzanez Yáñez y Sra. Patricia Varga Barría. 
Se adjunta cartas de  renuncia voluntaria de los docentes. 

Votación a solicitud por retiro docente Sr. Luis Manzanez 

Acuerdo N°  97 – 2015 
Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la solicitud 

de recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 20.822, por retiro 

voluntario de docente; Sr Luis Manzanez Yáñez. 

 
Votación a solicitud por retiro docente Sra. Patricia Varga Barría. 

Acuerdo N°  98 – 2015 
Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la solicitud 
de recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 20.822, por retiro 

voluntario de docente; Sra. Patricia Varga Barría. 

 

- Se deja constancia de recepción, con copia, de memorándum N° 120 y 121 /28.09.15, de Directora 
DAEM (S) respecto a Consultas del Concejo por Bus Transporte Escolar de la Costa y situación 

de expulsión de alumno, durante jornada en Escuela Antupíren. 

 
- Sra. Rosa Bahamonde Castro, Oficina Municipal de Rentas y Patentes, remite documentación 

(expediente) / con fecha 29.09.15, Solicitud de Transferencia de Patente de  Alcohol, 

correspondiente a Minimercado, de; Sociedad MIMARMI Ltda. a Solicitante; Sr. Miguel Angel 
González Subiabre. Dirección; sector El Manzano. Adjunta conforme documentación de; Reten de 

Carabineros de Contao Ord. N° 141 / 26.06.15 y de la Junta de Vecinos  N° 3 Caleta El Manzano, 

de fecha 06.09.15, respaldando solicitud. 

Se toma votación a solicitud de acuerdo a expediente presentado…  

Acuerdo N ° 99 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la  

Solicitud  de Transferencia de Patente de  Alcohol, correspondiente a Minimercado, a Solicitante;           
Sr. Miguel Angel González Subiabre. Dirección; sector El Manzano. 

 

- Sra. Rosa Bahamonde Castro, Oficina Municipal de Rentas y Patentes, remite documentación 
(expediente) / con fecha 29.09.15, Solicitud de Transferencia de Patente de  Alcohol, 

correspondiente a Minimercado, de; Sr. Juan Elias Parancan Coñuecar, Direccion Isla 

Malomacun. a Solicitante; Sra. Lucerina del Carmen Almonacid Quinchaman. Dirección; sector 

Los Tepuales I. Adjunta  documentación de; Tenencia de Carabineros de Hornopiren  Ord. N° 88 / 
14.09.15 y de la Junta de Vecinos  “Los Alerces Unidos” Tepuales II, de fecha 06.09.15, 

rechazando transferencia. 

En atención a la solicitud presentada y antecedentes de respaldo, se comenta respecto a la jurisdicción de 
la Junta de Vecinos que rechaza solicitud  y ubicación del Minimercado. Concejo Municipal, antes de 

pronunciarse, solicita a la Oficina Municipal de Rentas y Patentes, remitir exactamente, mediante croquis 

o plano,  la ubicación de emplazamiento del Minimercado, en el sector Los Tepuales. 

- Se deja constancia de entrega de copia a Srs. Concejales de  Documento; PRE PADEM 2016, 
remitido por el DAEM Hualaihué 

 

Se concluye lectura de Correspondencia. 
 

11: 20 Horas, Se presenta en sesión, la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Hualaihué 

Participan Sr. Eduardo Riquelme, Presidente. Sra. Marilyn Morales Soto, Secretaria. Sr. Manuel 
Velásquez, Tesorero. Sr. Omar Salipa Vicepresidente y Secretaria de apoyo Sra. Pamela Vargas. 

Sr. Alcalde, da la bienvenida a dirigentes e invita exponer 
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Sr. Eduardo Riquelme, presenta a dirigentes, comenta que Director Sr. Celso Castro se encuentra en 

Puerto Montt, por lo que no pudo acompañarlos…señala que, mediante presentación digital,  darán cuenta 

del plan de trabajo 2015, de la Unión Comunal de JJ.VV y propuesta 2016… 
Secretaria de apoyo Srta. Pamela Vargas expone; 

Fecha Actividad JJVV Participantes Fecha Actividad JJVV Participantes

JJVV Newen, Cuchildeo Alto Hornopiren JUNTA DE VECINOS AULEN ESTERO

JJVV Los Tepuales 3, Hornopiren JUNTA DE VECINOS AULEN CENTRO

JJVV Villa Los Volcanes, Hornopiren JUNTA DE VECINOS CURAMIN

JJVV Alerce Unidos, Hornopiren JUNTA DE VECINOS N°10 QUILDACO MUI

JJVV Los Alamos, Cuchildeo, Hornopiren JUNTA DE VECINOS TENTELHUE

JJVV Hornopiren Centro, Hornopiren JUNTA DE VECINOS EL PROGRESO

JJVV Llanchid JUNTA DE VECINOS LA POZA

JJVV Isla Malomacum JUNTA DE VECINOS N°10 QUILDACO BAJO

JJVV Costa Sur JUNTA DE VECINOS QUILDACO EL VALLE

JJVV Caleta Pichicolo JUNTA DE VECINOS RIO PUÑION

JJVV Manzano JUNTA DE VECINOS RIO CONTAO

JJVV Manzano Alto JUNTA DE VECINOS CONTAO RURAL

JJVV El Varal JUNTA DE VECINOS MAÑIHUEICO

JJVV El cisne JUNTA DE VECINOS CARRETERA AUSTRAL

JUNTA DE VECINOS PUNTILLA QUILLON JUNTA DE VECINOS HUINAY

JUNTA DE VECINOS QUIEBRA OLA JUNTA DE VECINOS CHOLGO

JUNTA DE VECINOS CUBERO JUNTA DE VECINOS EL BOSQUE LOS CANELOS

JUNTA DE VECINOS CERRO LA SILLA JUNTA DE VECINOS LA ARENA

JUNTA DE VECINOS ENTRE RIOS JUNTA DE VECINOS CHAQUEIHUA

JUNTA DE VECINOS HUALAIHUE PUERTO CENTRO JUNTA DE VECINOS LAGO CABRERA

JUNTA DE VECINOS 15 DE SEPTIEMBRE PURNE JUNTA DE VECINOS  EL COBRE

JUNTA DE VECINOS CHAUCHIL SUR JUNTA DE VECINOS SECTOR ALTO

JUNTA DE VECINOS N°12 CHAUCHIL JUNTA DE VECINOS LOS CIRUELILLOS

JUNTA DE VECINOS SAN FRANCISCO JUNTA DE VECINOS LLANCAHUELOS BAÑOS

JUNTA DE VECINOS PUNTA ASENCIO JUNTA DE VECINOS PUNTILLA PICHICOLO

JUNTA DE VECINOS PUNTA NAO JUNTA DE VECINOS QUIACA

JUNTA DE VECINOS PUNTILLA URON

JUNTA DE VECINOS QUETEN

JUNTA DE VECINOS ROLECHA

CALENDARIO VISITA A LAS JUNTAS DE VECINOS HUALAIHUE

Octubre
Reunion con JJVV 

Hornopiren

Noviembre

Capacitacion con 

la Seremi 

Gobierno TODAS LAS JJVV

Octubre
Reunion con JJVV 

en Aulen/Curamin

Octubre
Reunion con JJVV 

Quildaco Bajo

Octubre
Reunion con JJVV 

Contao

Reunion con JJVV 

en Rolecha
Octubre

22-ago
Reunion con JJVV 

en Hornopiren

Reunion con JJVV 

en Pichicolo
11-09-2015

Reunion con JJVV 

en Hualaihue
Octubre

Octubre
Reunion con JJVV 

en Manzano

 
 

Reunión en Hornopirén con JJVV 
 Solicitud de Contratación de servicio permanente en oficina Unión Comunal 

 Mal Uso de la basura del Cesfam, deberían  tener su propio contenedor, por la alta peligrosidad de 

los materiales que utilizan y en estos momentos están acopiando su basura al basurero del sector 
de la JJVV Alerce Unido 

 En el sector centro no pasa el camión de la basura 

 Existe Casa abandonada Familia Peranchiguay, que está siendo acopio de basura y de desórdenes, 

atrayendo ratones, moscas y malos olores, solicitan fiscalización 
 Propiedad Sra. Luisa Herrera y José Parancan, dejan colectores en sus sitios atrayendo plagas y 

provocando malos olores en la temporada e que las temperaturas se elevan (verano) 

 Se han realizado hermoseamiento del sector centro, por el momento quedan unos cuantos arboles 
de los plantados, ya que los caballos y las personas lo destrozan, solicitan que exista una 

ordenanza municipal, y para el tema de los animales sueltos en la vía pública. Solicitan que se 

construya un corral municipal, para guardar los animales mientras los dueños lo reclaman, el cual 

deberían cancelar una multa para poder mantener en funcionamiento este corral y así se logre que 
las personas se hagan responsable de sus animales (caballos, vacas, ovejas, cerdos, etc., se excluye 

los gatos y perros) 

 Los botes de la zona costera de Hornopiren están anclando sus botes a los contenedores de la 
basura, provocan deterioros a estos. 

 Durante el periodo de alta visita de turistas, no existe ninguna playa apta para el baño, se solicita 

hermoseamiento de las costas de la comuna, para que el turista le quede una buena impresión de 
nuestra comuna. 
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 Existe un problema en Puelche al momento de tomar la barcaza con rumbo a Puerto Montt, hay 

periodos en que los camioneros de las salmoneras, obstaculizan las salida a las personas que 

realizan su traslado en vehículos particulares con destino a realizarse exámenes al hospital base, 
las horas generalmente las entregan para que la persona este a las 08:30 Hrs y cuando están estos 

camiones la barcaza les da la prioridad ya que ellos viajan durante la noche y quedan primeros lo 

que provoca que estas personas pierdan sus horas, posibles soluciones: 
   Solicitar una credencial para los pacientes prioritarios que   se dializan, que utilizan 

anticoagulantes, diabéticos, entre otros. 

 Establecer Horarios para los camioneros después de las primeras salidas de la barcaza. 

 Que las empresas salmoneras utilicen sus propios medios de transporte (barcaza) 
 Solicitar una Sirena para los Bomberos de Hornopirén 

Reunión en Pichicolo Sur 

 Malomacum 
 Personas sin título de dominio, la isla tiene 4 dueños, lo que provoca los siguientes problemas: 

 Se encuentran sin sede social 

 Sin postulación A eólica y Paneles Solares 

 Agua Potable 
 Problema con la basura costera 

 Pichicolo 

 El aluvión se llevó el puente, los buses no llegan al final de Pichicolo 
El desvío del rio que realizo la empresa Ventisqueros, con autorización de la gente del sector está 

provocando que durante el verano hay escasez de agua y durante el invierno hay aluviones 

 Costa Sur 
 Necesidad de un camino desde Pichicolo a costa sur, esto sirve para el acceso de las personas de 

Pichicolo que están al final, Llanchid, Malomacum. 

 Se necesita un catastro de las personas que serían beneficiadas 

 No cuentan con agua potable, Sra. Teresa Díaz no da acceso a que pasen las mangueras y tampoco 
a camino de servidumbre 

 Manzano 

 Problema con Camino acceso a la caleta, Sra. Aidé Marilican no da acceso para poder realizar la 
ampliación de la calle, Vialidad necesita una cierta cantidad de metros para poder ampliar el 

camino. 

 Puente y falta enrolamiento Palihue. 
 

Plan de Trabajo 2016 

ADMINISTRACIÓN Y OPERACIÓN 
 1.1. Gestionar la obtención de una ampliación de la oficina de la Unión Comunal de Juntas de 

Vecinos. 

 1.2. Gestionar la contratación de una secretaria para la oficina de la Unión Comunal de Juntas de 

Vecinos de Hualaihue, en forma permanente. 
 1.3. Postular a la obtención de un terreno para la construcción de un edificio para la Unión 

Comunal de Juntas de Vecinos de Hualaihue. 

 1.4. Solicitar un vehículo para uso de traslado de los dirigentes en la comuna, este beneficio 

también serviría para Unión comunal de adultos mayores. 

2. PLAN DE ACTIVIDADES CULTURALES Y EVENTOS 
 2.1. Llevar Cultura Folclórica a sus semanas recreativas de las distintas localidades. 

 2.2. Concurso de Arte en distintas categorías 
 2.3. Postular al 2% de deporte, para curso y competencia de Kayak 

 2.4. Atravez del Fondo Social, postular a una Capacitación sobre el Alcoholismo y 

Drogadicción 
 2.3. Celebración Día del Dirigente Social y Comunitario “ 7 de Agosto”. 
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3. PLAN DE CAPACITACIÓN: 
 3.1 Alfabetización en computación para dirigentes comunitarios, 

 3.2 Internet básico para Organizaciones sociales: Aprendiendo a Usar la red como medio de 
información y comunicación. 

 3.3 Destrezas para ganar proyectos sociales con apoyo de Internet: herramientas teóricas y 

prácticas para la autonomía de las organizaciones en la búsqueda y gestión de sus recursos. 
 3.4 Formulación y evaluación de proyectos sociales, para dirigentes comunitarios. 

 3.5 Capacitación Marco legal de la organización comunitaria. 

 3.6 Capacitación en conocimiento de los Estatutos de las Juntas De Vecinos 

 3.7 Capacitación en conocimiento de la Ley 19.418 

 

PLAN DE FINANCIAMIENTO INGRESOS AÑO 2016. 
 1.1. Cuota mensual por junta de vecinos 

   

Valor Cuota Mensual Total JJVV Total $ Año Total $ Año 

1.000 56 12.000 672.000 

  

  
 1.2.  Bingo Anual “Unión Comunal JJVV” 

   

Valor Bingo Total JJVV Tarjetas por JJVV Total 

2.500 57 10 1.425.000 

 
 1.3. Subvención Municipal  $  3.000.000 

 1.4. Total Presupuesto Año 2016  $  5.097.000 

 

Sr. Alcalde, respecto a la solicitud de recursos, subvención anual, $3.000.000, plantea que deben remitir 
carta formal, via Oficina de Partes, para que ingrese al Presupuesto Municipal 2016, que ya comenzara a 

elaborarse… 

Señala que, se piensa que con la subvención anual se podría financiar la Secretaria…recuerda que cuando 
se estableció la oficina ese fue el compromiso, se entregaba la oficina en comodato a la Unión Comunal, 

pero no se quedó en el compromiso de financiar como municipio la secretaria, se supone que al hacer 

diversos proyectos podrían sacar recursos para financiarse, sino la secretaria pasaría a ser una funcionaria 
municipal…ahora se está financiando, se va a apoyar por estos meses, se supone que ya están quedando 

sin plata, pero el próximo año, con su subvención, podrían pagar su secretaria…con el aumento de la 

subvención se podría ver… 

Respecto a la solicitud de ampliación de oficinas, recuerda que se está con el Servicio de Salud en un 
tema, existe un comodato de las dependencias, solicitando el servicio de salud otro terreno para 

construcción de Hospital y mientras eso no se haga, no se ha renovado el comodato, por tanto, no se puede 

tomar ninguna decisión respecto al edificio…que pertenece al Servicio de Salud… 
Por el tema vehículos, siempre existe la voluntad de facilitar, coordinando  las camionetas municipales, 

siempre, a través de la Oficina Municipal de Organizaciones Comunitarias. 

Secretaria de apoyo de la Unión Comunal, comenta respecto a que, a la fecha, solo una Junta de vecinos a 
cancelado su cuota de aporte para funcionamiento… 

Sr. Eduardo Riquelme, manifiesta su preocupación ya que, si bien, existe el apoyo municipal con la Srta. 

Secretaria hasta Diciembre, tiene entendido que para el 2016, las platas están disponibles recién  hasta 

mayo, por lo que no habría para cancelar a  la secretaria entre Enero a Mayo…la directiva anterior compro 
todo lo que necesita para una  oficina, por lo que quedaron cortos  para ver otros temas… 

Sr. Alcalde, comenta que le preocupa que se van creando situaciones, como Unión Comunal,  que después 

tenemos que financiar como Municipalidad… 
Sr. Riquelme señala que como se demoró tanto el cambio de Directiva, no se alcanzaron a entrar a los 

proyectos del año, por lo que no existen proyectos para financiar de Enero hacia adelante… 
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Sr. Alcalde, plantea que lo que se puede hacer es que se le apruebe la subvención y contra esa subvención 

se le paga su secretaria… 

Sr. Rolando Uribe, felicita por asumir el desafío de estar a la cabeza de esta institución, La Unión 
Comunal que congrega a mucha gente y abarca todo el territorio…solicita replantear los montos de 

subvención ya que se considera solo los gastos de funcionamiento, no así la secretaria… 

Sr. Alcalde, recuerda que el Concejo dispone la aprobación del presupuesto, montos que se debe 
considerar en su momento y votar…junto al de todas las demás instituciones y uniones comunales 

existentes… 

Sra. Cristina Espinoza, desea felicitar y desea mucho éxito ya que es un trabajo sin sueldo, tiempo 

destinado en bien de la comuna y de las organizaciones de Juntas de Vecinos, agradece la 
información…destaca que temas como el de los transbordadores y el desplazamiento de enfermos es 

importante, así como también el de las salmoneras, el tema de la sirena de bomberos se tocó en este 

Concejo y habría solución…hay muchos temas que se trabajan en conjunto…respecto al tema de los 
recursos subvención siempre se va intentar llegar al tope, nadie va a decir que no, existiendo los  recursos, 

considerando los diferentes requerimientos de las localidades, propone que las peticiones de las  juntas de 

vecinos partan desde  la unión comunal… 

Sr. Omar Salipa, solicita se considere, la participación de la Unión Comunal en las diferentes actividades 
Comunales, culturales, inauguraciones etc, se vea el trabajo junto al Municipio…solicita que se genere 

ordenanza municipal que considere la tenencia responsable de animales, el tema de los perros  es un tema 

exponencial cada 6 meses, agrega, además,  el tema de la basura, los restos del cultivo de choritos, el 
acopio de insumos industriales y colectores, solicita pueda regularse ese tema, limpiarle el rostro a las 

playas, considerando la proyección del turismo… 

Sr. Pablo Chávez, da la bienvenida al Concejo y felicita a los dirigentes, destaca la proyección presentada, 
es justo proponer sus temas, respecto al seminario planteado, es importante ya que apunta a como se 

capacitan a los dirigentes y se forman líderes, el liderazgo es importante, ya que un buen liderazgo 

conduce a los distintos tipos de organizaciones…destaca la idea de poder rescatar las necesidades que 

tiene cada sector…respecto a la propuesta de secretaria, considera que es un mal político porque le gusta 
decir las cosas como son, los recursos llegan recién en mayo, y de acuerdo a lo que se considere en el 

presupuesto se aportara, sin embargo, destaca la importancia de que la unión comunal, cuente con una 

secretaria de apoyo, para atención permanente, ya sea con apoyo municipal o recursos via proyectos de la 
Unión Comunal, se debe buscar el medio para ello…recuerda que el Concejo siempre está dispuesto a 

apoyarlos, dentro de sus posibilidades, con un presupuesto aterrizado…  

Sr. Omar Uribe, da la bienvenida, recuerda el trabajo que se ha venido desarrollando junta a la Unión 
Comunal, la idea del Concejo y el Municipio es trabajar con las organizaciones comunitarias, canalizar las 

necesidades y que mejor con la Unión Comunal…comenta respecto al trabajo del SENDA, servicio 

nacional de prevención en alcohol y drogas, tema que aparece en las distintas localidades y preocupa 

especialmente  en los jóvenes, existen políticas nacionales que pueden canalizarse junto a los equipos 
psicosociales existentes en la comuna…destaca la preocupación manifestada por don Omar Salipa 

respecto a la tenencia responsable, considera que se ha perdido como seres humanos el control de las 

mascotas, hoy esta responsabilidad recae en el gobierno y municipios, es un  tema nacional, comenta sobre 
los 21 millones de pesos que llega al municipio desde SUBDERE para trabajar en tenencia responsable de 

mascotas….todo se maneja con recursos, por eso es importante, promueve el realizar charlas educativas en 

sectores, sobre tenencia responsable y tema alcohol y drogas…desea suerte y a trabajar… 

Sr. Sotomayor, da la bienvenida, señala que el ánimo del concejo esta, los recursos son los que a veces 
falta, se quisiera aportar a todos, pero se debe ver la realidad a través del presupuesto que pronto se 

analizará…desea involucrar más los dirigentes con la unión Comunal que exista un respaldo al presentar 

las diversas iniciativas a la municipalidad…desea éxito, solicita que puedan participar en las diversas 
actividades del municipio y cada vez que se requiera en el Concejo… 

Sr. Cid, se suma a los buenos deseos expresados, el desafío de la organización es grande, el trabajo de 

dirigente no es fácil, se trabaja a honores, señala que tiene sus cosas positivas de las juntas de vecinos pero 
también las negativas, señala que la gente es muy poco participativa con sus juntas de vecinos, en Contao 

por ejemplo, la participación es bajísima, sin la gente participando no se puede hacer nada…considera que 

es más fácil conseguir cosas con el respaldo de la Unión Comunal que en gestión solo como 
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concejal…destaca los temas planteados por sectores…considera incluir la visión de la salud, la educación, 

a nivel de Juntas de vecinos, otros temas centrales,  no solo infraestructura…señala no entender que  se 

haga un 3° seminario para capacitación de dirigentes y no se es responsable en pagar  las cuotas de cada 
junta de vecinos…se debe exigir reuniones de las juntas de vecinos en sectores, falta participación 

ciudadana…solicita coordinarse como Unión Comunal y Concejo ya que a veces se tocan los mismos 

temas…solicita promover que las juntas de vecinos inviten a los Concejales a sus reuniones, podría ayudar 
a mejorar la participación… 

Sr. Riquelme, señala que la capacitación de dirigentes es un tema constante ya que siempre se está 

cambiando directivas y asume gente nueva en  los cargos que requiere capacitarse…  

Sr. Alcalde, solicita apoyo a la Union Comunal, en el tema de esterilización, se requiere esterilizar 1000 
animales de aquí a diciembre, se pretende llegar a 25 localidades de la comuna, es un programa Full…  

Sr. Omar Salipa, propone llevar el programa también al sector el Cobre… 

Sr. Alcalde, le llama la atención que existiendo constantes permisos para beneficios, shows, solicitados 
por la Juntas de Vecinos, estas  no paguen sus cuotas a la unión Comunal de Juntas de Vecinos, no puedan 

rescatar al menos $1000… 

Sr. Alcalde, señala que sacar una ordenanza no es fácil… existe una ordenanza por el tema perros, se 

elaboró, pero luego surge una ley que vendría a normar este tema, por lo que se esperó el tema nacional, 
recuerda que existe una ordenanza de letreros y publicidad que es bueno que la tengan y difundan en la 

gente, es una ordenanza vigente… 

Para concluir, solicita, como sugerencia, conocer la opinión respecto al programa de empleos de 
emergencia, al que se destinan 18 millones de pesos, donde los presidentes de juntas de vecinos son la 

única contraparte, cada junta de vecinos, recibe 6 empleos de emergencia durante el invierno, solicita que 

la Unión Comunal pueda, remitirnos  su opinión  respecto  a este programa y su       procedimiento… 
 

Sr. Rolando Uribe, solicita que le propongan a cada Junta de Vecinos que cuando oficien sus 

requerimientos de recursos al Municipio, sea con copia a la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, para 

conocimiento de la gestión de cada organización, coordinación y proyección de los recursos que se 
destinan… 

Sr. Alcalde,  agradece  participación de la  Unión Comunal de Juntas de Vecinos… 

 
 

Se concluye 2° Sesión Ordinaria del mes  de Septiembre 2015, siendo las 13:00 Hrs. 

 
 

LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 

                    Secretario Municipal 


